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По такому принципу комму-
нист первичного партийного 
отделения № 3 Фрунзенско-
го РК КПРФ Сергей Шоболов 
ведёт партийную работу в 
своём трудовом коллективе 
на заводе ООО «Нефтегаз-
оборудование».

Пользуясь заслуженным авто-
ритетом среди рабочих, Сергею 
в разгар протестов против строи-
тельства «завода смерти» в Гор-
ном удалось собрать около сотни 

подписей ПРОТИВ этого!
То, что делает Сергей, это 

очень важная и необходимая ра-
бота! И очередное доказательс-
тво того, что даже в наше время 
повсеместного интернета и со-
циальных сетей газета, напеча-
танная в типографии на бумаге, 
— всё ещё важный элемент аги-
тации и пропаганды наших ком-
мунистических идей.

Александр ГУСЕВ

8 февраля состоялся VIII 
пленум Саратовского обкома 
КПРФ, на котором с докла-
дом «О неотложных мерах по 
подготовке к выборам депу-
татов Государственной Думы, 
губернатора Саратовской об-
ласти, депутатов Саратовской 
областной думы и депутатов 
представительных органов 
МСУ» выступила первый сек-
ретарь Саратовского обкома 
КПРФ, депутат Госдумы РФ 
О.Н. Алимова.

В ходе прений молодой ком-
мунист Н.М. Чикина поделилась 
опытом участия в выборах депу-
татов Ленинского МР Московской 
области в 2019 году. Избиратель-
ная кампания носила яркий при-
мер злоупотребления властью 
административным ресурсом, 
когда неугодным кандидатам от 
оппозиции под любым предлогом 
отказывали в регистрации или 
снимали их кандидатуры позднее 
по надуманным основаниям.

С анализом участия партий-
ных организаций в избиратель-
ных кампаниях различного уров-
ня выступили: первые секретари 
райкомов КПРФ Н.А. Задоров 
(Новобурасский), Б.Б. Грачёв 
(Лысогорский), И.В. Ганиева 
(ЗАТО Светлый), В.М. Сапунов 

(Романовский), член бюро Сара-
товского обкома КПРФ Г.В. Га-
маюнов, активист Энгельсского 
РК КПРФ В.А. Лютов, первый 
секретарь Кировского РК КПРФ, 
депутат Саратовской облдумы 
А.В. Нараевский, первый сек-
ретарь Балашовского РК КПРФ, 
председатель областной конт-

рольно-ревизионной комиссии 
Е.М. Танян и секретарь этого 
же райкома  А.И. Мякишев. Они 
отметили, что на выборах всех 
уровней КПРФ приходилось бо-
роться не с отдельными кандида-
тами и политическими партиями, 
а со всей государственной ма-
шиной. В большинстве случаев 
КПРФ выигрывает у партии влас-
ти в агитации, но иной раз проиг-
рывает из-за административного 
прессинга в контроле за ходом 
голосования. Все выступающие 
особо остановились на том, что 
необходимо тщательно готовить 
и инструктировать наблюдателей 
и членов УИК от КПРФ.

Депутат Саратовской облдумы, 
первый секретарь Саратовского 
горкома КПРФ А.Ю. Анидалов 
проанализировал опыт участия 
саратовских коммунистов в ор-
ганизации помощи товарищам по 
партии на выборах в Мосгордуму 
в 2019 году. Тогда Московской 
городской партийной органи-
зации удалось получить 13 де-
путатских мандатов, что можно 
расценивать как крупный успех.

Депутат Саратовской облду-
мы, первый секретарь Волжско-
го РК КПРФ Н.Н. Бондаренко 
поделился опытом агитационной 

работы через интернет, в час-
тности в соцсетях. По мнению  
Н.Н. Бондаренко, «интернет-ма-
шина» КПРФ должна работать 
как можно активнее: «Сегодня 
постоянно растёт число людей, 
которые политически просвеща-
ются через интернет, которым 
мы открываем глаза на происхо-
дящее вокруг! Они присоединя-
ются к нам с желанием слышать 
правду и нести ее дальше, ведь 
для них это вопрос выживания. 
Нам нужно объединяться с ними 
для активной борьбы с антина-
родной властью!»

Депутат-коммунист Саратовс-
кой облдумы В.Е. Есипов акцен-
тировал внимание на важности 
как можно более широкого учас-
тия кандидатов от КПРФ в выбо-
рах различного уровня, когда ко-
личество закономерно переходит 
в качество, т.е. в  депутатские 
мандаты.

По вопросу участия саратовс-
ких коммунистов в выборах было 
принято постановление пленума 
Саратовского обкома КПРФ.

Пресс-служба  
Саратовского обкома КПРФ

— Уважаемые коллеги! 
Вы знаете, что мы настаивали 

на отставке правительства. Пре-
зидент принял это решение. Мы 
предлагали сформировать новый 
кабинет министров в виде Пра-
вительства народного доверия. 
Но диалога не состоялось. Даже 
наше общее предложение о том, 
чтобы вице-премьер А.В. Гордеев 
продолжал курировать агропро-
мышленную программу, которую 
мы с вами утвердили и которая 
получила всеобщую поддержку, 
не было реализовано.

Правительство уже отработа-
ло три недели. И я надеялся, что 
мы услышим заявления о том, 
что курс будет меняться, что бу-
дет сформирован полноценный 
бюджет. Но пока мы от прави-
тельства получили лишь два 
«редких подарка». Минтруд 
заявил, что прожиточный ми-
нимум в 11012 рублей — это 
многовато, и поскольку про-
довольственные товары ста-
ли дешеветь, его надо пони-
зить на 400 рублей.

Хочу вам напомнить, что в 
Европейском союзе содержание 
заключенного в тюрьме сто-
ит в день 4600 рублей, в ме-
сяц это составляет 138 тысяч. 
Так что нам предлагают даже  
не тюремную норму.

Пенсионный фонд после того, 
как ограбил все население на 
сотни миллиардов рублей, тоже 
преподнес «подарок». В этом 
году инвалидам первой группы 
добавят 114 рублей, инвалидам 
второй группы и детям-инвали-
дам — 81 рубль, а инвалидам 
третьей группы — 65 рублей. 

Но этого даже на два пирожка  
с повидлом не хватит!

Хочу также напомнить, что 
практически во всех странах мира 
приняты законы о минимальной 
зарплате. У нас она составляет 
12130 рублей. Попробуй разжи-
вись на эти деньги! А как это вы-
глядит в других странах? В США 
минимальная зарплата составля-
ет 79 тысяч рублей. В Германии, 
Франции и Англии — более 100 
тысяч. В Турции, у нашего парт-
нера по Ближнему Востоку, — 31 
тысячу. В Румынии — 32 тысячи 
рублей. Даже в Прибалтике, где 
нет промышленности и природ-
ных ресурсов, а большинство 
трудового населения сбежало 
в другие страны, этот показа-
тель намного выше, чем у нас. 
В Латвии минимальная зарплата 
составляет 33 тысячи рублей, в 
Литве и Польше — по 44 тысячи 
рублей. И хотя торгуют они в ос-
новном русофобией, минималь-
ная зарплата у них приличная.

Я думал, что мы хотя бы Аф-
рику обогнали. Но, оказывается, 
нет. В ЮАР этот показатель со-
ставляет 16 тысяч рублей, в Га-
боне — 15 тысяч, и даже в Эква-
ториальной Гвинее минимальная 
зарплата на 2 тысячи рублей 
выше, чем у нас.

На сегодняшний день мини-
мальная зарплата должна со-
ставлять 25 тысяч рублей, а наш 
депутат Олег Смолин аргумен-
тированно утверждает, что она 
должна равняться 36 тысячам. 
Пока мы с вами не примем в этом 
вопросе принципиальное реше-
ние, вся возня вокруг ремон-

та Конституции не будет иметь  
принципиального смысла.

Я обращался к вам с пред-
ложением рассмотреть рус-
скую проблему, которая ста-
новится всё острее. Русские 
со времён войны потеряли 65 
миллионов человек. С 91-го года 
потери составили 20 миллионов. 
При продолжении нынешнего 
курса мы в ближайшее время 
потеряем ещё 12 миллионов. В 
результате ломается демографи-
ческий и культурно-историчес-
кий хребет народа, который ты-
сячу лет собирал наши просторы. 
Мы просто не выживем в такой 
ситуации!

Обращаю внимание пред-
седателя Государственной 
Думы, который представляет 
Саратовскую область. Этот ре-
гион с преимущественно русским 
населением. Так вот, Саратовс-
кая область является лидером в 
Приволжском федеральном окру-
ге по убыли населения. Потери в 
регионе составили девятнадцать 
тысяч человек. Сам же Приволж-
ский федеральный округ по это-
му показателю является лидером 
в масштабах страны. За прошлый 
год население Поволжья умень-
шилось на 110 тысяч человек.

Не лучше обстоит дело и в 
других федеральных округах. 
В Омской области, одном из ве-
дущих регионов Сибири, убыль 
населения составила 17 тысяч 
человек. В плодородном Ал-
тайском крае потери достигли  
почти 16 тысяч.

В сложившейся ситуации 
мы должны прямо закрепить 
в Конституции роль государс-
твообразующего русского на-
рода, без которого эти просторы 
не могут существовать в един-
стве. Но разработчики поправок 
по-прежнему не хотят рассмат-
ривать эту самую болезненную 
и крайне актуальную для нашей 
державы тему.

Россия — единственная 
страна в мире, в которой Кон-
ституция позволяет распро-
давать недра. Откройте все ев-
ропейские конституции — нигде 
такого нет! Хочу вам напомнить 
статистику за прошедшие три 
года. За это время каждый год 
продавалось природных ресур-
сов на 20 с лишним триллионов 
рублей. Но в бюджет ни разу не 
поступило больше 8 триллионов. 
А ведь даже ордынцы во время 
своего господства на Руси брали 
со двора лишь десятину. Тут же 

олигархат кладёт себе прибыль в 
карман и даже не желает платить 
нормальные налоги!

На днях Трамп блестяще вы-
ступал, рассказывая о высоких 
темпах роста американской эко-
номики. В США у него массовая 
поддержка, и даже демократы 
вынуждены перед ней отступить. 
Недавно Блумберг, бывший мэр 
Нью-Йорка, богатейшего города 
в мире, с доходом в 50 милли-
ардов долларов, заявил в своём 
выступлении, что надо на 5% 
увеличить налог на богатых. В 
этом случае американский бюд-
жет получит дополнительно 3 
триллиона долларов. А вот когда 
фракция КПРФ в Госдуме вносит 
законопроект о прогрессивной 
шкале налогообложения, его 
даже не хотят рассматривать!

Мы восемь раз вносили за-
конопроект о «детях войны», 
которые влачат жалкое сущест-
вование, но он так и не был при-
нят. Этот цинизм — откровенное  
безобразие!

Я считаю: мы обязаны пря-
мо закрепить в Конституции, 
что недра принадлежат наро-
ду, а не пятнадцати упырям, 
захватившим десять тысяч 
рудников, которые осваивала 
вся страна!

Что касается пенсионного 
возраста. Даже идиоту сегод-
ня понятно, что пенсионная 
реформа провалилась, и её 
надо немедленно отменять. 
Возраст выхода на пенсию в 55 
лет для женщин и в 60 лет для 
мужчин медицински обосно-
ван. Кроме того, весь мир будет 
снижать пенсионный возраст, 
потому что идет повсеместная 
роботизация. Между тем у нас 
на 10 тысяч работающих все-
го 2—3 робота, хотя в Китае их 
уже 40, а в Южной Корее — 500. 
Чего же мы сидим и никак не 
примем решение о возрождении 
станкостроения, робототехники, 
электроники и других высокотех-
нологичных отраслей? Уже про-
шел почти месяц со времени 
формирования нового прави-
тельства, но оно продолжает 
молчать. Вчера их Путин под-
гонял, говоря, что нет време-
ни на раскачку, но по-пре-
жнему нет ни предложений,  
ни нормального диалога.

Я считаю, что надо опреде-
литься и в сферах образова-
ния, здравоохранения. Се-
годня вам в стоматологической 
поликлинике бесплатно лишь вы-

рвут больной зуб. Но попробуй-
те вставить новые зубы! 40 лет 
назад в моей родной Орловской 
области их бесплатно вставляли 
всем дояркам. И когда они при-
езжали на областное совещание 
актива, на их улыбки приятно 
было смотреть. Сейчас же никто 
из простых граждан не в состоя-
нии вставить себе новые зубы.

Как население может быть 
здоровым при такой зарплате 
и пенсии?! Нищее население 
не может быть здоровым! По 
проблемам здравоохранения 
должны быть приняты исчерпы-
вающие решения.

Теперь то, что касается ре-
монта системы управления. Я 
думаю, что закон о поправках в 
Конституцию был внесен в связи 
с тем, что хотят узаконить статус 
Госсовета. Но Госсовет станет 
эффективным, если в его состав 
войдут люди с государственным 
мышлением, и он будет отражать 
интересы всей страны, а не чи-
новно-олигархической братии.

Конституция — это, как прави-
ло, компромисс. А сейчас депутат 
Клишас проталкивает позицию, 
по которой надо отдать право 
президенту утверждать прокуро-
ра. Но у нас не работает право-
охранительная система! С такой 
правоохранительной системой 
невозможно победить никакую 
коррупцию. Я вас просил: давай-
те создадим комиссию и вместе 
поедем в совхоз имени Ленина, 
подвергающийся рейдерскому 
захвату. Его осуществляет бан-
да, кураторы которой, видимо, 
сидят и в Кремле. Она вместе с 
прокурорами и сотрудниками 
правоохранительных органов 
душит и уничтожает ведущее 
хозяйство. Посмотрите, что они 
творят. Это полное безобразие! 
И даже здесь, в Государственной 
Думе, нас не хотят слышать!

Сейчас обложили со всех сто-
рон предприятие  И. Казанко-
ва в Марий Эл, хотя это лучшее 
хозяйство в Европе. За что? За 
то, что он рядом накопал песок, 
чтобы привести в норму стройку 
и почву. На самом деле атака на 
него осуществляется только по-
тому, что там всей стране пока-
зали хороший результат. То же 
самое было и с Левченко в Ир-
кутской области.

В своё время мы с Н. Хари-
тоновым, чтобы отбить рейдер-
ские атаки на хозяйство Казан-
кова, возили в Марий Эл две 
тысячи человек. Тогда эти ата-

ки осуществлял бывший глава 
республики Маркелов, который 
сейчас сидит в тюрьме. Видимо, 
и новому руководству неймет-
ся! То же самое происходит и с 
другими народными предпри-
ятиям. Ещё раз предлагаю вам  
вернуться к этой теме.

Ещё один назревший во-
прос — это отмена так называ-
емого муниципального филь-
тра. У нас не будет нормальных 
выборов, если сохранится этот 
пресловутый «порог». Сегодня 
местному самоуправлению да-
дут команду и вас пропустят, не 
дадут — не пропустят. Но хочу 
напомнить, что местному самоуп-
равлению отдали 190 полномо-
чий, не выделив под это средс-
тва. Но если у нас федеративное 
государство, давайте иметь и фе-
деративный бюджет: 30 процен-
тов на федеральные программы, 
30 — на республики и области и 
ещё 30 процентов — на муници-
пальный уровень. А при нынеш-
нем финансировании глава му-
ниципалитета как ничего не мог 
сделать, так и не может.

Суды у нас всё больше пре-
вращаются в инквизицию. Если 
так будет продолжаться и даль-
ше, всё закончится кровавой 
дракой на улице. Рейдерский 
захват совхоза имени Ленина 
начинался с местных прокура-
туры и суда. Потом дело перета-
щили в другой суд. Мы, пятнад-
цать депутатов Государственной 
Думы, обратились к президенту, 
но так и не получили ответа. 
Мы написали в Следственный 
комитет, в Генеральную про-
куратуру. Сейчас пришел но-
вый генпрокурор, но ответа мы  
по-прежнему не имеем.

Поэтому мы с вами долж-
ны всё сделать, чтобы ремонт 
Конституции не был фиктив-
ным. Обстановка требует очень 
принципиальных решений. На 
сайте ЦК КПРФ, в «Правде» и 
«Советской России» опубликова-
на моя статья «России нужны Кон- 
ституция справедливости и пра-
вительство народного доверия». 
В ней перечислены те шесть угроз 
и десять предложений, о которых 
я вам говорил. Они должны быть 
непременно учтены при ремонте 
Конституции. Иначе вся эта «ре-
форма» будет пустой суетой!

Пресс-служба фракции КПРФ  
в Государственной Думе

Пленум Саратовского обкома КПРФ

Ремонт Конституции не должен быть фиктивным
6 февраля на пленарном заседании Государственной Думы выступил  
Председатель ЦК КПРФ, руководитель фракции КПРФ в Госдуме Г.А. ЗЮГАНОВ
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Двоемыслие

Периодически кажется, что эта анти-
утопия давно уже стала настольной кни-
гой работников госпропаганды. Они умело 
ею пользуются. Можно даже сказать, что 
с любовью. Например, в своей воскресной 
передаче «Вести недели» Дмитрий Киселёв 
заявил, что адмирал Колчак был «истори-
ческим шансом России», а после нескольких 
сюжетов рассуждает о том, что было бы с 
Польшей, если бы не Сталин. То есть в его 
реальности могут одновременно уживаться 
и «спаситель России Колчак», и «спаситель 
Польши Сталин». Причем понятно, что два 
этих факта не могут существовать в одной 
исторической плоскости — тут либо одно, 
либо другое. Ведь в случае альтернатив-
ной победы Колчака никакого Сталина во 
главе советского государства, естествен-
но, не было бы. Но Киселёва это не оста-
навливает — он смело оперирует взаимо-
исключающими фактами, вываливая всё 
это в уши зрителей. Более того, существу-
ет вероятность, что будь в этом нужда, то 
ровно через сюжет Сталин превратился бы  
в кровавого диктатора. 

Каждое празднование Великой Побе-
ды в ужасной войне власть превращает 
в праздник этого самого «двоемыслия». 
Отдавая дань победившим, власть исключа-
ет из их состава всё того же Сталина, ко-
торый был Верховным Главнокомандующим,  
а, одевая Мавзолей Ленина в бело-сине-
красные полотна, совершает дичайшую глу-
пость — ведь именно такой расцветки флаги 
власовской армии кидали солдаты-победи-
тели к подножию Мавзолея. 

В начале недели случился казус с веду-
щей новостей «Вести. Камчатский край». 
Александра Новикова задорно рассмеялась 
во время записи сюжета о повышении до-
плат российским федеральным льготникам. 
Ведущую новостей позабавил тот факт, что 
после повышения ежемесячных выплат они 
составили 1,5 тысячи рублей: «Почти 900 
рублей льготник может потратить на необ-
ходимые медикаменты, 137 рублей может 
направить на приобретение путевки в сана-
торий для профилактики основных заболе-
ваний, а оставшиеся — на бесплатный про-
езд на международном транспорте к месту 
лечения и обратно», — после этого девушка 
рассмеялась.

Затем началось пиршество обществен-
ного обсуждения. И клеймили, и журили, и 
защищали, и выражали озабоченность, что 
ведущую уволят. Вроде бы пока не уволили. 
Во-первых, это и правда смешно — за 137 
рублей путёвку в санаторий вряд ли при-
обретешь, а на оставшиеся деньги вряд ли 
доедешь до места лечения и обратно. А во-
вторых, это и есть то самое «двоемыслие» 
— тысячи таких ведущих читают ещё более 
идиотские подводки к новостям, и не то что 
не смеются, а даже не улыбаются. 

Помните, в прошлой колонке разга-
дывали загадку «зачем проводить го-
лосование за поправки в Конституцию 
после того, как их подпишет президент 
Путин?» Во вторник на этот вопрос ответил 
сопредседатель рабочей группы по подго-
товке конституционных поправок, глава ко-
митета Совета Федерации по конституцион-
ному законодательству и государственному 
строительству Андрей Клишас. По его сло-
вам, это делается для «создания дополни-
тельных механизмов народовластия, кото-
рые позволяют непосредственно гражданам 
принимать участие в принятии важнейших 
государственных решений». То есть ме-
ханизм народовластия, по Клишасу, — это 
голосование после подписания закона. Это 
примерно как без суда отрубить голову, а 
потом через недельку провести голосование 
присяжных — был ли безголовый, теперь 
труп, виновен или нет? «Конспирологией 
вам пудрят мозги, а вы на это ведетесь», 
— цитата, вынесенная «Коммерсантом» в 
заголовок интервью с сенатором Клишасом, 
выглядит красноречивым признанием, хотя 
вряд ли автор имел это в виду.

Это самое «двоемыслие» стало не 
просто инструментом власти, а даже 
уже её идеологией  — уверенно гово-
рить то, во что не веришь сам и не верят 
твои слушатели. Продолжать убеждать ве-
рить, нагромождая ложь за ложью, и верить 
в собственную гениальность. А пока власть 
всё это делает, люди сочиняют простые и 
понятные анекдоты, например, как этот: 
«Для голосования по пенсионному возрасту 
россияне не обладали специальными зна-
ниями. А для голосования по поправкам в 
Конституцию, например, о балансе между 
федеральной и муниципальной властью, 
россияне специальными знаниями все, как 
один, обладают».

Так что, думаю, ответ на вопрос, кому 
вы больше верите — двоемыслию сена-
тора или анекдоту, понятен.

Денис БУЛАНОВ
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колонка редактора поправки в Конституцию 

акции протеста

— Я не думал.
— Считаю, что нет.
— Смотря в какую сторону. Измене-

ния должны быть в лучшую сторону.
— Вряд ли. Посмотрим. Может быть, 

что-то изменится. В социальной сфере 
всё-таки что-то поменяется.

— Для населения как это может из-
мениться? МРОТ зачем в Конституцию 
вписывать? Это же закон.

— Нет, конечно… Причём тут по-
правки?! Только если гарантию дадут 
на индексацию пенсий. А что ещё?

— Это отвлекаловка.
— Мне кажется, не улучшат. Что 

сейчас хорошего? Цены прибавляются, 
на ЖКХ.

— Вам отвечать честно? Если до 
Владимира Владимировича за 20 лет 
у власти, наконец-таки, дошло, что в 
семьях проблемы с деньгами, то, я ду-
маю, может быть изменят.

— Нет, не изменят.
— Не знаю, надеюсь. Я много-

детная мать, у меня трое детей. У 
меня был сложный период в жизни 
и очень здорово, когда государство 
поддерживает. Много невоспитан-
ных людей, нет нравственности. Та-
кие пособия будут создавать бедноту.  
Все мы очень тяжело живём.

— Не факт. Без понятия. Возможно, 
даже ухудшится.

— Нам всё равно. Надо у других 

спрашивать, у опытных, постарше,  
чем мы.

— Пенсионные поправки меня не 
устраивают. Президент делает всё, 
чтобы улучшить своё положение, что-
бы потом были какие-то его после-

дователи. Что было для нас? Для нас  
только кризис.

— Не изменят. У меня серьёзные 
опасения в отношении этого закона.

— Конечно, нет.
— Не знаю, затрудняюсь ответить.

6 февраля в Саратове на 
площади имени В.И. Ленина 
(3-я Дачная) прошёл пикет, 
организованный Ленинским 
районным отделением КПРФ 
и поддержанный сторонни-
ками партии. 

Население всё сильнее ощу-
щает на себе все «прелести» 
текущей стадии капитализма. 
Власть всё сильнее затягивает 
пояса россиян. Смена «медве-
дей» в федеральном правитель-
стве и в регионах не приводит 
к улучшениям в стране и лишь 
усугубляет положение народа.

Эти доводы были отражены 
на плакатах пикетирующих 
(фото внизу).

Активисты Саратовско-
го областного отделения 

российского комсомола  
1 февраля на молодежном 
пикете дали свою оцен-
ку изменениям в прави- 
тельстве РФ. 

Комсомольцы считают, что 
реформы, которые проводит 
правительство, постоянно ка-
лечат жизни молодежи, трудя-
щихся и социально не защи-
щенных слоев населения. 

Правительство продолжает 
вести борьбу со студенчест-
вом: стипендия от 1 до 3 тыс. 
рублей, невозможно устроить-
ся на более-менее оплачивае-
мую работу, отсутствие льгот, 
постоянный рост платы за об-
щежитие. Всё это можно смело 
назвать геноцидом студентов 
со стороны власти!

Облачившись в старые 
медвежьи шкуры,  «новое» 
правительство продолжа-
ет вести страну прежним  
губительным курсом.

9 февраля активист пер-
вичного отделения КПРФ 
«Микрорайон ул. Ком-
сомольская» г. Энгельса 

провёл одиночный пикет. 
Его плакат говорил о  ре-
альных «успехах» путин-
ской политики. Плоды ра-
боты «поднимателя страны  
с колен» налицо.

Юрий СТЕПАНОВ

В минувшую субботу на 
пленуме Саратовского об-
кома КПРФ лидер саратов-
ских коммунистов, депутат 
Госдумы РФ О.Н. Алимова 
выступила с информацион-
ным сообщением о ходе об-
суждения поправок в Конс-
титуцию РФ, предложенных 
фракцией КПРФ в Государс-
твенной Думе и в заявлении  
Президиума ЦК КПРФ.

В ходе обсуждения все 
участники пленума в целом 
единодушно выразили своё 
согласие с оценкой Президи-
ума ЦК КПРФ, что предложен-
ных президентом поправок в 
Основной закон недостаточ-
но для реализации интересов 
большинства граждан России, 
для надежной защиты их по-
литических прав и социаль-
ных гарантий. Поддержав  в 
целом заявление Президиу-
ма ЦК КПРФ по изменениям в 
Конституции РФ в интересах 
народного большинства, сара-
товские коммунисты считают, 
что необходимо дополнитель-
но внести такие поправки, ко-
торые бы гарантировали всем 
гражданам право на труд, на 
отдых, на жилище, на бес-

платное образование, вклю-
чая высшее, на бесплатное 
качественное медицинское 
обслуживание, на достойную 
заработную плату с ежегодной 
индексацией не менее, чем 
на величину индекса потре-
бительских цен за год пред-
шествующий, гарантировать 
равное подушевое бюджетное 
обеспечение на всей терри-
тории РФ. Эти дополнения 
были включены в постанов-
ление пленума Саратовского 
обкома КПРФ и направлены  
в Президиум ЦК КПРФ.

Райкомам КПРФ рекомен-
довано провести собрания 
в трудовых коллективах на 
предприятиях, в учреждениях, 
учебных заведениях, сходы по 
месту жительства, на которых 
разъяснить и обсудить пред-
лагаемые КПРФ изменения в 
Конституцию РФ. Направить 
от имени этих собраний обра-
щения, письма, телеграммы в 
адрес рабочей группы по под-
готовке предложений о внесе-
нии поправок в Конституцию 
РФ, депутатам всех фракций в 
Государственной Думе с требо-
ванием принять предлагаемые 
КПРФ поправки и вынести их 

на всенародное голосование.
Пленум Саратовского 

обкома КПРФ считает, что 
принятие предложенных 
президентом поправок в 
Конституцию без учета 
предложений КПРФ явится 
для большинства народа в 
большей степени «пустыш-
кой», абсолютно не реша-

ющей основных проблем, 
препятствующих действи-
тельному восстановлению 
социальной справедливос-
ти и повышению жизнен-
ного уровня и безопаснос-
ти простых людей. Цель 
этих поправок — ценой малых 
уступок, к тому же за счет на-
родных бюджетных средств, 

которые будут потрачены на 
проведение народного го-
лосования, поставить хоть 
какие-то дополнительные 
«подпорки» обанкротивше-
муся правящему режиму для  
продления его дней.

Подтверждение этому даже 
тот факт, что настоящего, ши-
рокого обсуждения поправок 
в Конституцию не происхо-
дит. Власть не заинтересо-
вана в общественном обсуж-
дении поправок в Основной  
закон страны.  

В  случае отклонения 
рабочей группой и Госду-
мой полного пакета по-
правок в Конституцию 
РФ, предложенных КПРФ,  
партия должна:

— выступить в Госдуме и 
озвучить полный пакет попра-
вок, предложений от КПРФ;

— провести сбор подписей 
граждан России под требова-
нием незамедлительной орга-
низации работы по разработке 
текста новой Конституции РФ 
с участием КПРФ и наиболее 
полным включением всех её 
предложений и принятия но-
вой Конституции путем всена-
родного голосования в конце 
2020 — в начале 2021 года.

Пресс-служба  
Саратовского обкома КПРФ

Джордж Оруэлл в своей анти-
утопии «1984» вывел понятие 
«двоемыслие». Это способность 
одновременно держаться двух 
противоположных убеждений. Вот 
суть этого понятия от самого ав-
тора: «Говорить заведомую ложь 
и одновременно в неё верить, за-
быть любой факт, ставший неудоб-
ным, и извлечь его из забвения, 
едва он опять понадобился, отри-
цать существование объективной 
действительности и учитывать 
действительность, которую отри-
цаешь, — всё это абсолютно необ-
ходимо. Даже пользуясь словом 
«двоемыслие», необходимо при-
бегать к двоемыслию. Ибо, поль-
зуясь этим словом, ты признаешь, 
что мошенничаешь с действитель-
ностью; ещё один акт двоемыслия 
— и ты стер это в памяти; и так до 
бесконечности, причем ложь — всё 
время на шаг впереди истины».  
(Цитирую в сокращении.)

Народ стонет от  
«медвежьих рекордов»

Без учета поправок КПРФ  
Конституция будет «пустышкой»

вопрос — ответ
2 февраля активисты Энгельского РК КПРФ Виктор Лютов и 

Алексей Горячев провели в центре города опрос жителей. На 
вопрос: «Как Вы думаете, изменения в Конституцию улучшат 
жизнь простых россиян?» из почти тридцати опрошенных около 
трети выразили надежду на то, что жизнь станет лучше. Но всё-
таки большинство ответов были такими:

Сергей ЛЕВЧЕНКО, первый секретарь Иркутского обкома КПРФ, 
экс-губернатор Иркутской области, в интервью ИА IrkutskMedia от-
ветил на вопрос: «Ваше отношение к конституционной реформе?»

— Я привык обсуждать конкретные 
вещи. Первое, что меня удивляет, это 
социальные изменения. Почему эти 
изменения нужно обязательно связы-
вать с Конституцией? Без изменения 
Конституции нельзя сделать бесплат-
ные школьные завтраки? Обязатель-
но надо, чтобы это было прописано в 
Конституции? Я вам приведу пример. 
Мы же в области без всякого измене-
ния Конституции уже занимаемся пи-
танием школьников. Мы готовились 
полтора года, обсуждали много раз в 
министерстве сельского хозяйства с 
фермерами, и в итоге вводили выда-
чу бесплатного молока в школах Ир-
кутской области, которая заработала 
полностью в этом году. Мы выделили в 
бюджете на 2020 год 257 млн. рублей. 
Конечно, ещё не везде в области это 
заработало. Но во многих районах мно-
гие приходят, говорят спасибо. Зачем 
привязывать эти вещи к Конституции? 
Есть подозрения, зачем это делается, 
но это только подозрения. 

Второе. По поводу мэров или по по-
воду 131-го закона в отношении му-
ниципалитетов. Давайте менять зако-
нодательство и не связывать всё это 
дело с Конституцией. Большинство со-
циальных вещей, которые связывают 

с изменением Конституции, никакого 
отношения к ней не имеют. Это другой 
уровень. Для этого не нужно включать 
поправки в Основной закон. 

Увеличение материнского капи-
тала или поправка о маткапитале за 
первого ребенка. Причем тут Конс-
титуция? Решайте, все инструменты  
для этого есть. 

Что касается изменений во власт-
ных структурах, тот же Госсовет, то 
мне очень трудно обсуждать, потому 
что есть только название. Что это за 
орган? Нет разъяснений, как он будет 
формироваться, какие у него полномо-
чия, как он будет соотноситься с Пра-
вительством, исполнительным органом, 
какая у него будет ответственность. 
Но большое количество людей, кото-
рые уже сейчас высказываются за или 
против. Сегодня Госсовет существует. 
Я был членом Госсовета, и каждый год 
по нескольку раз ездил в Кремль на 
совещания. Поэтому обсуждать что-то, 
что имеет только название, но отсутс-
твуют четкие функции этого органа, 
полномочия, ответственность, структу-
ра, — это не ко мне. Я готов обсуждать 
этот вопрос тогда, когда будет понят-
но, что это за орган.



— В течение нескольких лет 
жители пятиэтажного дома  
№ 183-А на ул. Студенческой 
г. Энгельса Саратовской об-
ласти оставались без горячей 
воды. Дом просто отрезали от 
котельной и предложили за 
счет жильцов устроить бой-
лерную в своем же доме. жи-
тели не согласились. 

В течение нескольких лет шло 
противостояние людей и тепло-
снабжающей организации. Жи-
тели выиграли суд, но судебные 
приставы бездействовали, адми-

нистрация города отмалчивалась. 
К решению проблемы подклю-

чились коммунисты. Вместе с Эн-
гельсским РК КПРФ мы провели 
сход граждан, на котором решили 
начать с акций протеста. Как де-
путату, мне удалось организовать 
совещание в администрации горо-
да, куда мы пригласили жителей 
дома, представителей теплосе-
тей, заместителя министра строи-
тельства и ЖКХ области. Пришли 
к компромиссу: жители соглаша-
ются разместить в подвале своего 
дома бойлерную, но не за свой 

счет, а за счет тепловиков. 
Так благодаря активности и 

упорству жителей удалось заста-
вить монополиста пойти на уступ-
ки. Скажете, победа неполная? 
Согласен, но в условиях россий-
ского монополистического капи-
тализма, особенно в сфере ЖКХ, 
это пусть и небольшая, но всё-
таки — победа! Дальше двигать-
ся надо к полной победе, когда 
средства производства, особенно 
монополистические, будут нахо-
диться в народной собственности 
и работать на общество.
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Конфликт произошел 11 февраля во время заседания рабочей группы комитета по гос-
строительству и местному самоуправлению. На повестку дня было вынесено четыре вопроса. 
Два из них касались обсуждения поправок, которые предполагается внести в регламент ре-
гионального парламента. Еще один — проведение заседаний мандатных комиссий. Вот с это-
го вопроса все и началось. Инициатор проекта Николай Бушуев посчитал, что на таких ме-
роприятиях следует запретить использование любой записывающей техники, фото-, видео-, 
даже телефонов. С позицией «единоросса» не согласились коммунисты. Обсуждение 
вопроса происходило на повышенных тонах и длилось более часа. Закончилось засе-
дание рабочей группы громким скандалом. Депутаты Алексей Антонов и Николай Бон-
даренко не разошлись на лестнице. В результате коммунист остался лежать на полу,  
а кандидат в сенаторы прошел мимо.

www.1kommunist.ru

Все уже высказались по поводу конфликта в облду-
ме между «единороссом» Антоновым и коммунистом 
Бондаренко, который упал с лестницы. К сожалению, 
повтор момента не дает точного ответа на вопрос, 
была ли симуляция со стороны нападающего коман-
ды КПРФ или защитник «ЕР» действовал грубо. Но сам 
факт того, что общество обсуждает не конструктивную 
работу регионального парламента на благо избира-
телей, а очередную склоку, свидетельствует о явном 
кризисе власти. Эти ребята совершенно разучились 
слышать и слушать других. 

особое мнение

народный политологработа депутата

И вновь продолжается бой

НАШ ДЕНь СУРКА
Возможно, многие видели американский 

фильм «День сурка». Там герой каждое утро 
попадает в один и тот же день.

А у нас президент В. Путин периодически об-
надеживает народ «левым поворотом». И многие 
верят вновь и вновь. Сколько уже было таких ими-
таций! Например, в июне 2000 года трехдневный 
арест олигарха Гусинского. В декабре 2000-го  
— возвращение советского гимна, в октябре  
2003-го — арест олигарха Ходорковского и уволь-
нение одиозного главы администрации Волошина, 
в феврале 2007-го — мюнхенская речь Путина, в 
ноябре 2007-го — предвыборная речь Путина, в 
которой он в пух и прах разгромил «ельцинистов». 
Потом ещё была обнадеживающая история с воз-
вращением Крыма... Но каждый раз страна быстро 
возвращалась к принципам «ельцинизма» — дико-
му, олигархическому капитализму.

Тот же «День сурка» у нас дал толчок пере-
производству художественных фильмов о войне и 
о жизни в СССР. Ещё в конце 80-х годов начали 
выходить фильмы с обязательными штрафбатами,  
заградотрядами, жуткими политруками и кровавы-
ми особистами. С тех пор этих фильмов наштам-
повали сотни, если не тысячи. Лучшие советские 
фильмы о войне помнят почти все до сих пор. А 
кто вспомнит современные бесчисленные поделки, 
которые заполнили экран?

КАКОЙ НЕОжИДАННЫЙ ПОВОРОТ!
В прошлом номере газеты я рассказывал 

об израильтянке Нааме Иссахар, которая пе-

ревозила через Россию наркотики и которую 
помиловал президент В.В. Путин.

И вот неожиданный поворот: освобожденная На-
ама Иссахар будет подавать кассационную жалобу 
на приговор российского суда и намерена дойти до 
Европейского суда по правам человека.

То есть две недели назад, написав прошение о 
помиловании, девушка полностью признала свою 
вину. А теперь она уже не признает свою вину. Не-
ужели под пытками заставили написать прошение 
о помиловании? А ведь, пожалуй, ещё отсудит у 
России большие деньги. Такая вот благодарность.

ТЫСЯЧА УЛИЦ НЕМЦОВА  
И НИКОЛАЯ ВТОРОГО

На прошлой неделе хорошо повеселил пуб-
лику известный политолог Глеб Павловский. 

Он сказал на «Эхо Москвы», что когда-нибудь 
народ России присвоит улицам и площадям имена 
настоящих героев. Причем одна часть людей захо-
чет присвоить улицам имя Бориса Немцова, а дру-
гая — имя Николая Второго. Правда, Павловский 
признал, что сейчас народ к этому ещё не готов.

Это верно. Народ пока не изъявляет такого же-
лания. Но сама идея хороша. Присваивать улицам 
имена только этих персонажей — Немцова и Ни-
колая Второго. И Глеб Павловский озвучил бы эту 
идею до конца, если бы его не сморило от усталос-
ти после ночного дежурства на «Эхо Москвы».

Александр КЛИМОВ

Александр Анидалов, сек-
ретарь Саратовского обкома 
КПРФ, руководитель фракции 
КПРФ в Саратовской областной 
думе, подводит итоги тех не-
больших побед в решении жиз-
ненно важных вопросов насе-
ления региона, которых удалось 
добиться в активной совмест-
ной борьбе жителей, депутатов 
от КПРФ, областного и местных 
отделений КПРФ.

— В поселке Екатери-
новке, административ-
ном центре Екатериновс-
кого района Саратовской 
области, при активном 
вмешательстве активистов 
КПРФ был отремонтирован 
и открыт железнодорожный 
вокзал!

Мало того, что людям 
негде было ожидать по-
езда, им приходилось ез-
дить в соседний район  
за билетами. 

В газете «Коммунист—
век XX—XXI» (№ 45, 21 
ноября 2019 г.) мы писали, 
что этой «народной бедой» 
обеспокоился первый сек-

ретарь Екатериновского РК КПРФ 
жафир Анверович Коньков, 
депутат Екатериновского Со-
вета депутатов, помощник де-
путат Государственной Думы  
О.Н. Алимовой.

Подключив к решению вопроса 
депутатов фракции КПРФ в Сара-
товской облдуме и меня, как её 
руководителя, мы вместе начали 
«бомбить» депутатскими запроса-

ми и звонками различные органи-
зации и органы власти. Ж.А. Конь-
ков и активисты КПРФ провели 
несколько пикетов. Наши совмес-
тные усилия дали положительный 
результат. Вокзал в Екатериновке 
заработал! Да, он открывается 
только когда прибывают поезда, 
а потом опять закрывается. Но все 
равно, это пусть и маленькая, но 
все-таки наша победа! 

Две школы Базарно-Кара-
булакского района обновили 
свой автобусный парк бла-
годаря помощи и поддержке 
депутата областной думы 
Наиля Ханбекова (фракция 
КПРФ). Речь идет об учебных 
заведениях в селах Шняево и 
Яковлевке.

В сентябре прошлого года На-
иль Ханбеков побывал в этих 
населенных пунктах, встретился 
с местными жителями, а также 
с директорами двух школ. Оба 
руководителя обратились к де-
путату-коммунисту  практически 
с одинаковыми просьбами. Так, 
директор школы в с. Шняево 
рассказал, что ребят на уроки 

доставляет старенький «ПАЗик», 
который почти выработал свой 
ресурс. Кроме того, учеников в 
селе не так много, автобус ездит 
полупустой, а расходы на его со-
держание большие. Школе впол-
не подошла бы «ГАЗель». У ад-
министрации учебного заведения 
поселка  Яковлевки было такое 
же пожелание.

Наиль Ханбеков пообещал 
помочь в решении автобусного 
вопроса и переадресовал про-
сьбы в министерство образования 
области. Там депутату пояснили, 
что новый транспорт выделяется 
на район, а уже глава админис-
трации решает, кому первому 
выделить автобусы. После это-

го Наиль Ханбеков встретился 
с руководителем Базарно-Кара-
булакского района и объяснил 
ему ситуацию. После новогодних 
праздников новые школьные 
«ГАЗели» поступили в учебные 
заведения.

Кроме того, депутат-комму-
нист выделил обеим школам  
деньги на приобретение лыж.

Ольга МАРКОВА

Заметки на полях

Новые автобусы  
для сельских школ

Победы  
саратовских коммунистов

— Дорогие друзья, у меня 
есть хорошая новость: Са-
ратовский завод строительных 
материалов 15 апреля возобнов-
ляет свою работу и возвращает 
своих прежних работников. Мало 
того, что им полностью выплати-
ли зарплаты и погасили задол-
женности, руководство предпри-
ятия пообещало даже увеличить 
заработную плату.

Напомню, что именно эти тре-
бования выдвигались на митин-
гах, которые были организованы 
КПРФ совместно с работниками 
этого завода. Мы всегда говорим 
о том, что в сохранении своих 
предприятий, заводов и фабрик 
заинтересованы, прежде всего, 
рабочие. 

После первого митинга пра-
вительство Саратовской области 
заявило, что завод не удастся со-
хранить, что предприятие будет 
полностью уничтожено! Тем не 
менее — победа!

Почему мы называем эту по-
беду маленькой? Во-первых, 
потому что огромное количество 
заводов продолжает закрывать-
ся, и мы ничего не сможем с этим 
сделать, пока сами работники 
этих предприятий не будут гото-
вы бороться! Во-вторых, кирпич 
и строительные блоки, которые 
будет производить Саратовский 
завод строительных материалов, 
планируется  реализовывать не 
на территории Саратовской об-
ласти, а за её пределами. Скорее 
всего, где-нибудь в Москве, отку-
да, собственно, и пришли инвес-
торы. Получается, что у работни-

ков, которые будут производить 
эту продукцию, не будет возмож-
ности купить дома, построенные 
из этих кирпичей и блоков. 

Вот этим и отличается наша 
Саратовская область. Мы фак-
тически, как Африка для  ми-
ровой экономики, только в мас-
штабах своей страны. Всё самое 
лучшее будет уходить в Моск-
ву, а мы здесь будем работать  
за мизерные зарплаты.

Тем не менее, первый шаг 
сделан. Главное, знать и 
помнить: жизнь трудящихся 
— в руках самих трудящихся. 
Только так и победим!

Саратов, митинг 15 сентября 2019 г. 

Депутат Государственной 
Думы О.Н. Алимова проком-
ментировала последние со-
бытия в Государственной 
Думе ФС РФ:

— «Едроссы» не любят пен-
сионеров, я бы жёстче ска-
зала — ненавидят. Это из-за 
них разгорелись жаркие дебаты 
по законопроекту «О моратории 
на повышение возраста выхода 
на пенсию по старости до 2030 
года», который внесли депутаты 
фракции КПРФ в Госдуме. О за-
коне аргументированно доложил 
депутат О.Н. Смолин. Но «ЕР» 
не поддержала, их отговорка: 
нет такого слова — МОРАТОРИЙ. 
Массу законов с таким словом 
принимали, десятилетиями они 
работали, а теперь вот такой 
литературный выверт. Эмоции 

просто захлестывают! В итоге ЗА 
наш законопроект проголосова-
ли только 98 депутатов.

— Состоялось очередное 
заседание рабочей группы 
фракции КПРФ по поправ-
кам в Конституцию РФ. 

Уже не 15, а 27 поправок 
предлагаем рабочей комиссии 
при Президенте РФ. К тому же 
каждый депутат может внести 
предложения и от себя. Мы по-
нимаем, что их могут отклонить 
и комиссия, и агрессивное боль-
шинство Госдумы в лице «едрос-
сов», выдвигая немыслимые кон-
траргументы. Но это не означает, 
что мы не будем бороться за 
поправки, предложенные с мест. 
Будем озвучивать их с трибуны 
Госдумы и требовать проведения 
настоящего референдума, а не 

опроса, который нигде и никак 
юридически не регламентирован. 
Да и рекомендации голосующих 
никому не будут интересны. Ведь 
поправка к Основному закону 
страны будет уже подписана.

— В Госдуме обсуждается 
закон «О животном мире», 
которым фактически разре-
шается убийство животных, 
загнанных в вольеры.

От «Единой России» в подде-
ржку закона выступил депутат 
Валуев, сказав, что «такой охо-
той они укрепляют экономику 
страны». 306 депутатов-«еди-
нороссов» проголосовали ЗА, 
а 100 депутатов — от  КПРФ, 
ЛДПР, «Справедливой России» —  
ПРОТИВ. Жестокий закон...

ТЕХ ЗАДАНИЕ
Ну, а зачем? У них долгие 

годы получалось продавливать 
любые решения через думу, ко-
торая стала филиалом «ЕР». Пар-
тийцы заскакивали в парламент 
на минутку, чтобы технически 
оформить то, что они обсудили 
на заседании ячейки. Люди они 
занятые, социальные лифты им в 
помощь. Один готовится в Совет 
Федерации, другой — в Госду-
му. Убывают ведь из региона не 
только простые саратовцы.

И вот он уже в лифте, а его за 
рукав хватают. Ребята, давайте 
обсудим! Ведь этот вопрос ка-
сается тысяч саратовцев! Пред-
ставляете, как это досадно. Он 
уже мыслями в столичных эмпи-
реях, прикидывает, где жить бу-
дет, в какие кабаки ходить. А тут 
о земном. Законы какие-то…

И сначала в шутку, а теперь 
уже всерьез в соцсетях обсуж-
дается возможность проведения 
стыковых поединков между де-
путатами. А как ещё доказать 
свою правоту, когда с помощью 
доводов и аргументов не полу-
чается? При этом «единорос-
сов» везде больше, и толпой  
они победят любого.

В принципе человечество это 
уже проходило. Например, про-
водились рыцарские поединки 
во имя прекрасных дам. Самые 
сильные бойцы были увенча-
ны славой. Но и ценились тогда 
не профессиональные качества 
законотворца, отзывчивость и 
готовность трудиться ради изби-
рателей, а сила, ловкость и уме-
ние разрубить шлем противника  
одним ударом меча.  

Вообразите теперь, что имен-

но так и будут проходить выборы 
в Саратовской области. Вышли 
на арену семь соискателей ман-
дата, и, как говорится, остаться 
должен только один.

Но вот в чем засада. Тут ведь 
не сжульничаешь! Во время оч-
ного поединка никак не помо-
жет тетка из избиркома. И «ка-
русель» из студентов техникума 
на арене будет бесполезна. Вот 
о чем нужно помнить депутатам  
от партии власти… 

ОДНИМ ЧЛЕНОМ 
МЕНьШЕ

«Единороссы» изгнали из пар-
тии ещё одного верного члена. 
Это совершенно прелестная ис-
тория о том, как сразу трое ярких 
представителей «ЕР» засвети-
лись пьяными за рулем. Их имена 
назвал депутат Госдумы Николай 
Панков. Так и написал неделю 
назад: «Спрос с чиновника или 
партийца гораздо выше, чем с 
наших граждан. Об этом нужно 
помнить каждому, кто преступа-
ет закон, садится за руль автомо-
биля в пьяном виде или соверша-
ет любое другое противоправное 
действие. Неприятным фактом 
стало, что в нашем регионе сра-
зу трое партийцев оказались 
любителями ездить «подшофе». 
Считаю, это аморальное пове-
дение не должно оставаться  
безнаказанным…». 

И наказание последовало. 
Сначала «за вождение автомо-
биля в нетрезвом виде… из рядов 
партии был исключен директор 
хозяйственно-эксплуатационной 
службы учреждений образования 
управления образования адми-
нистрации Пугачевского района 

Александр Гончаров». Позднее 
та же участь и с той же форму-
лировкой постигла главу Индус-
триального МО Екатериновского 
района Сергея Гунина. Пока не-
известно, что с третьим, но, ве-
роятно, и там итог будет схожим.

У меня в связи с этим вопрос: 
может, у них спор какой вышел? 
Кто дальше уедет в пьяном виде? 
Может, ралли какое затеяли? 

СМЕХ ДА И ТОЛьКО
Большой резонанс в соцсе-

тях вызвал инцидент с ведущей 
программы «Вести» телеканала 
«ГТРК-Камчатка» Александрой 
Новиковой. Густым басом рас-
хохоталась она во время записи 
сюжета об индексации льготных 
выплат на 3 процента. Общая 
сумма выплат составила порядка 
полутора тысяч рублей, из них на 
оплату льготных путевок в сана-
тории и международного проезда 
положили чуть более ста рублей. 
Это и развеселило Новикову.

То был не прямой эфир, но ка-
кая-то добрая (или злая?) душа 
выложила ролик в интернет. 
Видео стало вирусным, набра-
ло много просмотров и вызвало 
дискуссию на тему «социальной 
политики» нашего государства. 
Ведь в самом деле — над уве-
личениями пособий на 10-20 
рублей можно только смеять-
ся. Или плакать. Это у кого как  
с психикой дела обстоят.

Саратовские депутаты тоже 
периодически что-то увеличива-
ют на 10 рублей. Например, под-
кидывают на горячее питание для 
школьников. И наверняка, когда 
сопоставляют свои чеки из рес-
торанов и вспоминают, как были 
добры (или злы?) к саратовским 
учащимся, ржут как кони.

Телеведущую вроде не уволи-
ли. Да и смысл? Тут скорее надо 
было вычислить сотрудника, ко-
торый слил компрометирующее 
коллегу видео в сеть. А Алек-
сандре Новиковой надо спаси-
бо сказать. За гражданскую по-
зицию. Ещё бы она её в прямом 
эфире проявила как-нибудь. А не  
держала покер-фейс, зачитывая 
чепуху об очередном прорыве.

Андрей ОЛИВКИН

— Друзья, когда я говорил, что 
власть борется со мной и обвинял 
депутатов от «Единой России» в 
нападках, я никогда не задумывал-
ся, что они могут это сделать БУК-
ВАЛЬНО. На меня писали заявле-
ния об экстремизме, задерживали, 
не давали пройти на заседание. Но 
то, что случилось вчера…

В рамках рабочей группы мы 
обсуждали поправки в новый рег-
ламент Саратовской областной 
думы. Председательствовал на 
этом заседании депутат-«едино-
росс», который когда-то в стенах 
думы (на заседании мандатной ко-
миссии) обещал набить мне морду, 
— это Николай Бушуев. Вот такая 
ирония… Тогда я всё это записал 
на видео. И вот 11 февраля на за-
седании по регламенту Н. Бушуев  
внес поправку, которая запретит 
нам снимать заседания мандатной 
комиссии. Обсуждение, как вы 
понимаете, было жарким… Если 

посмотреть съемку, то видно, с 
какой ненавистью они смотрят на 
нас, как их выворачивает от того, 
что мы правы... В конце концов, 
без всякого обсуждения поправка 
Бушуева им же и утверждается. 
Все  спешно поднялись и побе-
жали из зала. А я, пусть даже и 
на ходу, продолжал задавать им 
неудобные вопросы. И вот чем  
мне это обернулось.

Мою камеру своим телом закрыл 
депутат А. Антонов. А вторую ка-
меру загородила руководитель ап-
парата думы, заблокировав всем 
выход из зала. Нерадивый Антонов 
думал, что никто не видит, но если 
внимательно присмотреться, че-
рез тонировку и через отражение 
соседней стены прекрасно видно, 
как толкают депутата и как все ос-
тальные делают вид, что ничего не 
происходит. 

Вспомните, в 2018 году стои-
ло мне только сказать: «Прави-

тельство  — в отставку!», как на 
меня тут же написали заявление 
в правоохранительные органы. 
А здесь… Так что в правоохра-
нительные органы пришлось  
обращаться мне самому.

Теперь вам ясно, как выгля-
дит безнаказанность действую-
щей власти? Вот именно поэто-
му они все такие обнаглевшие от 
полной вседозволенности. Смо-
жет ли депутат Антонов избежать  
ответственности?

Николай БОНДАРЕНКО,  
депутат Саратовской  

областной думы

Из «Дневника депутата»

Скандал в областной думе



Их так мало осталось — 
участников Великой Отечес-
твенной войны. Ведь прошло 
75 лет с того победного мая. 
А если считать с 1941года, то, 
кажется, что прошло непос-
тижимо много времени. Это 
ведь жизнь целого поколения 
людей. И каких людей! О них 
так пронзительно просто сказал 
Александр Твардовский в поэме 
«Василий Тёркин»:

Грянул год, пришёл черёд, 
Нынче мы в ответе
За Россию, за народ
И за всё на свете.
Один из того поколения живёт 

в нашем небольшом городе Пуга-
чёве Саратовской области. Ему 
94 года исполнилось 19 июня 
2019 года. Это Пётр Алексан-
дрович Чурбаков, уроженец 
села Каменки Пугачёвского 
района. В семье он был старшим 
из пяти братьев. В июне 1943 
года ему исполнилось 18 лет, и 
он, как положено, был мобили-
зован и отправлен на фронт в 
составе 350-й стрелковой диви-
зии, которая была сформирована 
в городе Аткарске Саратовской 
области (Приволжский военный 
округ). Молодой парнишка стал 
бойцом, как и его отец, который 
воевал с 1941 года. Отец письма 
домой писал редко. Было не до 
писем. Это Пётр понял, когда сам 
окунулся в суровые будни вой-
ны. Чувствовал, что отец жив, и 
надеялся на встречу. Но судьба 
так и не свела их на фронтовых 
путях-дорогах. А после войны, 
когда оба вернулись в родное 
село, много не рассказывали о 
себе, как воевали. Тогда это как-
то не принято было. Ведь многие 
не вернулись с войны. А тем, кто 
пришёл домой, надо было мир-
ную жизнь налаживать. Позже, 
когда отца не стало, он скончал-
ся в 1971 году в возрасте 72 лет, 
Пётр сожалел о том, что мало 
знает о боевом пути отца.

О себе Пётр Александрович не 
любит рассказывать. Скромный 
по натуре, он никогда не выпя-
чивал на людях своё фронтовое 
прошлое, хотя в составе про-
славленной дивизии и её геро-
ических полков участвовал во 
взятии Берлина. Свою роль ми-
номётчика 120-миллиметрового 
полкового миномёта оценивал 
обычной солдатской меркой: 
дан приказ — выполняй. Мно-
гое стирается в памяти, тем бо-
лее в такие серьёзные лета. Но 
главное — никогда не забыть. По 
крупицам, по боевым наградам, 
которые приколоты к парадному 
костюму, восстанавливается кар-
тина боевого пути Петра Алек-
сандровича Чурбакова — солда-
та Великой Отечественной. 

Итак, 1943 год. С 17 авгус-
та по 7 сентября дивизия вела 
тяжёлые наступательные бои в 
районе Голой Долины на Север-
ном Донце, и 9 сентября начала 
преследование отходящих сил 
противника в направлении на 
Павлоград-Синельниково. В но-
ябре была направлена на 1-й Ук-
раинский фронт, где участвовала 
в Житомирско-Бердичевской опе-
рации, в ходе которой 31 декабря 
был освобождён город Житомир. 
Конечно, рядовой не мог знать 
задач, которые решались в ходе 
боевых операций военачальни-
ками. Не запоминались и имена 
младших командиров, которые  
постоянно сменялись из-за гибе-
ли или повышения. Но имя заме-
чательного военачальника Ивана 
Степановича Конева навсегда ос-
талось в памяти Петра Чурбакова.  
Он с гордостью говорит:

— Мы воевали под началом ге-
нерала Конева на Степном фрон-
те в 43-м году. После он был пе-
реименован во 2-й Украинский 
фронт и успешно вместе с другими 
украинскими фронтами освобож-
дал Советскую Украину. В конце 
апреля И.С. Коневу было переда-
но командование 1-м Украинским 
фронтом. Это я потом узнал из 
истории и воспоминаний марша-
ла Г.К. Жукова. А тогда  в частях 
у всех на слуху было имя Конева. 
К операции по взятию Берлина  
он был уже маршалом.

П.А. Чурбаков рассказывает 
о войне, как о чём-то обычном. 
Замечено, это характерно для 
многих ветеранов войны, кото-
рые участвовали в боях непос-
редственно, а не издалека её 
видели. У них тогда выработался 
какой-то иммунитет к опасности. 
Не было страха. То есть он, ко-
нечно, был, но засел так глубоко 
где-то внутри, что во время боя 
не проявлял себя. Здесь дов-
лел только долг по отношению к 
выполнению приказа. 1944 год 
запомнился тем, что дивизия, в 
которой воевал Чурбаков, вела 
наступательные бои. 28 июля 1-й 
Украинский фронт устремился к 
реке Висле, захватив Сандомир-
ский плацдарм. Дивизия с полка-
ми №№ 1176 и 1180 отличилась 
при освобождении Сандомира и 
была награждена орденом Крас-
ного Знамени. Кстати, её полное 
наименование — 350-я стрел-
ковая Житомирско-Сандомир-
ская Краснознамённая ордена 
Богдана Хмельницкого дивизия. 
Сейчас об этом Петру Алексан-
дровичу напоминает знак «Ве-
теран Житомирской стрелковой 
350 дивизии». А медаль «За 
отвагу» № 1142105 и медаль 
«За взятие Берлина» навевают  
другие воспоминания. 

Это был 
уже 1945 
год. В январе 
началась Вис-
ло-Одерская 
операция. В 
составе 13-й 
армии вся ар-
тиллерия ди-
визии участ-
вовала в этой 
операции. 27 
января войска 
вышли к севе-
ро-восточной 
части Бреслау. 
В феврале ди-
визия заняла 
оборону по се-
верному бере-
гу реки Нейсе 
и до апреля 
вела оборони-
тельные бои. 
К 18 апреля 
войска вышли 
к реке Шпрее 
и с ходу стали 
форсировать её. В этот период 
дивизия была передана в рас-
поряжение 4-й танковой армии. 
На автотраспорте дивизия была 
переброшена на южную окраи-
ну Берлина в районе Тельтов-
канал. Начались тяжёлые бои 
за Берлин. Пётр Александрович 
был непосредственным участ-
ником боев при форсировании 
Тельтов-канала и реки Хавель.  
Он рассказывает: 

— Ночью переправлялись на 
лодках с миномётами. Обстрелы, 
конечно, были. Гитлеровцы со-
противлялись отчаянно, и первая 
попытка успеха не имела. Со вто-
рой попытки канал одолели и за-
крепились на плацдарме, выбив 
оттуда немцев. Помню эту тяжё-
лую переправу с орудием и потом 
беспрерывную команду: «Огонь! 
Огонь!». После боя усталость не-
имоверная. Наш 1-й Украинский 
фронт к концу апреля вышел к 
реке Шпрее и здесь встретились 
с Первым Белорусским фронтом. 
Берлин, как мы поняли и нам го-
ворили командиры, был окружён.
Тяжелые бои продолжались  
до 2 мая, до окончательного па-
дения рейхстага. А потом была 
ликвидация группировки врага 
на территории Чехословакии,  
освобождение Праги.

Демобилизовался Пётр 
Александрович Чурбаков 
только в 1948 году. На быв-
шей вражеской территории было 
ещё много дел по установлению 
мирной жизни. Здесь он получил 
профессию шофёра и занимался 
в своей части исключительно пе-
ревозками. Полученная профес-
сия пригодилась в жизни. Когда 
возвратился на родину в родное 

село, обрадовался тому, что жи-
вым вернулся домой отец сразу 
же после окончания войны. На се-
мейном совете решили, что Петру 
лучше жить в городе, тем более, 
что он вскоре по приезде женился 
на сельской красавице Евгении. 
В Пугачеве работал водителем на 
пассажирском автобусе снача-
ла на 74-й автобазе, а потом на 
ремонтном заводе. Были такие 
предприятия в советское время.  
На пенсию вышел в 63 года. 

Уже в мирное время пришло 
признание его заслуг на поле 
брани Великой Отечественной 
войны. К имеющимся фронтовым 
наградам добавилась медаль «За 
победу над Германией в Великой 
Отечественной войне», орден 
Отечественной войны II степени, 
медаль Г.К. Жукова, памятный 
знак «Гвардия» и многие юби-
лейные медали. Пока были живы 
фронтовые товарищи, подде-
рживал связь с ними. Но сейчас 
из всех своих товарищей-фрон-
товиков и четырёх своих млад-
ших братьев он остался один.  
94 года всё-таки. 

Радуют правнуки от единс-
твенной дорогой внучки Мари-
ны. Никита и Семён Душечкины 
достигли высоких результатов 
в спорте и связали свою судьбу 
с Российской Армией. Никита 
преподает в Кемеровском Пре-
зидентском кадетском училище, 
Семён — студент Петербургского 
военного института физической 
культуры. Младший, третьеклас-
сник Макар, тоже собирается 
стать военным. Прадеда они лю-
бят и гордятся им. 

Татьяна БАЛАЛАЕВА
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актуально
Новый вид вируса 2019-nCoV, он же NCP (Novel 

coronavirus pneumonia), он же коронавирус, впервые 
был зафиксирован в декабре прошлого года в один-
надцатимиллионном китайском городе Ухань и начал 
быстро распространяться. Появились первые жертвы 
коварного заболевания. Опасность вируса, как устано-
вили ученые, заключается в том, что он поражает лег-
кие и вызывает тяжелую форму пневмонии, которую 
не всем удается пережить.

наши земляки

Больше всего граждан, ин-
фицированных коронавиру-
сом, находится в Китае, и с 
каждым днем их становится 
всё больше и больше. На мо-
мент выпуска газеты число 
заболевших пневмонией от 
коронавируса составило уже  
37 тыс., умерло 811, под на-
блюдением — 190 тыс. чело-
век. Несмотря на все меры 
предосторожности, вирус вы-
рвался за пределы КНР, за-
раженные 2019-nCoV выяв-
лены уже в 24 странах. Как 
уберечься от новой напасти? 
Оправдана ли паника, охва-
тившая многие страны, пыта-
ющиеся оградить себя от про-
никновения опасного вируса? 

О ситуации, возникшей вок-
руг 2019-nCoV, говорит в сво-
ем интервью депутат фрак-
ции КПРФ в Государственной 
Думе , врач по специальнос-
ти Алексей Владимирович  
Куринный.

 — Коронавирус схож с виру-
сом гриппа, хотя по летальности 
более опасен. Цифры больных и 
умерших постоянно растут. Но мы, 
скорее всего, не имеем истинной 
статистики. Число заболевших го-
раздо больше. Просто многие пе-
реносят инфекцию в легкой фор-
ме, либо вообще без каких-либо  
клинических проявлений.

Больше всего пугает людей 
и заставляет принимать широ-
комасштабные меры неуправ-
ляемость инфекции. На сегод-
ня против неё нет вакцины, что 
позволяло бы проводить профи-
лактику на незараженных терри-
ториях и среди групп риска. Нет 
пока и специфического лечения. 
Пробуются многие лекарствен-
ные схемы, но доказательных 
вариантов пока нет.

Вакцина в принципе уже полу-
чена в двух странах, в частности, 
ученые Гонконга заявили о со-
здании вакцины. Но прежде чем 
её применить, она должна прой-

ти испытания. Необходимо мини-
мум 3 месяца, чтобы определить 
эффективность полученной вак-
цины. Бывает, что из нескольких 
попыток только одна оказыва-
ется эффективной, другие пока-
зывают либо осложнения, либо 
низкую действенность.  

Насколько мне известно, мы 
тоже где-нибудь через месяц по-
лучим уже относительно обрабо-
танные специфические данные, 
свидетельствующие о пользе и 
действии необходимого лекарс-
тва. А неуправляемость в рас-
пространении вируса вынуждает 
государства жестко ограничивать 
передвижения граждан, транс-
порта, вводить карантин.

В России полного закрытия 
границ не произошло. Летают 
самолеты, ездят поезда, авто-
мобили. У нас перекрыть это 
всё физически нереально. К 
тому же к нам возможен въезд и 
через другие страны, что в эти 
дни и происходит. Многие люди 
из Китая добираются либо через 
страны Евросоюза, либо через 
иные государства, не помечен-
ные красным цветом, т.е. где нет 
угрозы попасть в карантин.

Как остановить миллионы ки-
тайцев, которые перемещаются 
по всему миру? Можно несколько 
сократить поток перемещающих-
ся людей, но запретить его пол-
ностью нельзя. Да, пожалуй, и не 
нужно, поскольку коронавирус 
— всё-таки не чума и не испанка, 
тот грипп, который в начале XX 
века унес миллионы жизней.

А суета, граничащая с пани-
кой, которая усиленно нагне-
тается, особенно в СМИ, носит, 
я бы сказал, глобально-эконо-
мический характер. Это своего 
рода давление на Китай, одну 
из самых бурно развивающих-
ся экономик мира. Понятно, что 
эта шумиха негативно отразит-
ся на социально-экономическом  
состоянии Китая.   

— Высказывается мнение, 
что коронавирус поражает, 

прежде всего, людей азиатс-
кого происхождения.

— Опровергаю эту инфор-
мацию. Представители нашего  
Роспотребнадзора заявляют, 
что все расы подвержены этой 
инфекции. Другое дело, что по-
давляющее большинство забо-
левших — монголоиды. Так это 
всего лишь потому, что вирус на-
чал распространяться из Китая, и 
среди заболевших больше всего 
китайцев. Но это не исключает 
заражения людей и европейской 
расы, и негроидной. Есть публи-
кации неких ученых, что именно 
у китайцев большое количест-
во специфичных рецепторов в 
легких, восприимчивых к 2019-
nCoV, но это неподтвержденная 
теория. Поэтому угроза заболеть 
касается всех. Группа риска, для 
кого вирус может стать смертель-
ным, — это лица старше 65 лет, 
имеющие хронические заболева-
ния. И ещё, по данным статисти-
ки, мужчины заболевают чаще, 
чем женщины.

— По официальной инфор-
мации, в РФ заболевших всего 
двое, это китайцы, приехав-
шие к нам. Они сейчас на ка-
рантине, болезнь у них проте-
кает в легкой форме. Это так 
или от нас что-то скрывают?

— Исключить эту версию не 
могу, хотя считаю, что сейчас 
наше государство предприни-
мает даже сверхусилия, чтобы, 
как нам говорят, обезопасить 
РФ от коронавируса. Перевозят, 
например, людей военными са-
молетами вместо пассажирских, 
в грузовых отсеках. По-моему, 
это непонятные сверхмеры. Но 
при этом у нас всего только в 
15 субъектах есть диагностика, 
та система, которая позволяет  
выявить 2019-nCoV.

Попасть вирус на нашу тер-
риторию с наибольшей долей 
вероятности может из при-
граничных с Китаем регионов 
— Приморья, Сибири, Алтая,  
Амурской области.

— И всё же, почему инфек-
ция возникла в Китае, и мы 
видим, как она подрывает 
экономику КНР?    

— Да, туризм страдает, про-
мышленность, торговля. Пере-
мещение людей играет важную 
роль в экономике. Почему 2019-
nCoV появился в Китае? Ответа 

на этот вопрос пока что нет. Есть 
конспирологическая версия, что 
занесенная инфекция являет-
ся изобретением американских 
лабораторий. Мне же известно, 
что и китайцы что-то создавали. 
Я как раз был в Ухани, где на-
ходится бактериологическая ла-
боратория. Оттуда, утверждают 
некоторые, и мог вирус проник-
нуть в окружающую среду. Там 
якобы мог произойти контакт че-
ловека с теми животными, внут-
ри которых произошла мутация. 
В первую очередь, речь о лету-
чих мышах. Есть и другие тео-
рии. Только после расшифровки 
генома удастся выяснить, имеет 
ли коронавирус искусственное 
происхождение или это обыкно-
венная страшилка.

— Вирус очень быстро рас-
пространяется…

— Очень высокая плотность 
населения в Китае, очень много 
контактов. Хубэй — развитый в 
промышленном отношении край. 
Оттуда всё и полетело в другие 
страны.

— Как врач, какие профи-
лактические меры посовету-
ете людям применять, чтобы 
избежать заражения?

— Это респираторная инфек-
ция. Меры, которые касаются 
коронавируса, такие же, как и 
при гриппе. Советую людям в 
этот период поменьше бывать в 
общественных местах, особенно 
там, где много иностранцев.

— Маски надевать?
— О масках говорят по-разно-

му. Одни ученые считают, что от 
них нет никакого толка, другие 
— что риск заражения всё же 
снижается, если носить маску. 
Самое главное, как только ощу-
тили появление гриппозных сим-
птомов, немедленно обращайтесь 
к врачу, пройдите обследование 
и не занимайтесь самолечением.

— У этого заболевания 
длительный инкубационный  
период…

— Две недели максимум, а в 
среднем — около недели. Но беда 
в том, что во время этого периода 
человек выделяет вирусы и мо-
жет быть источником заражения. 
У людей, у которых было зафик-
сировано заболевание в Европе, 
не нашли источника… Явно это 
был носитель вируса, сам он не 
заболел, поэтому не попал в чис-

ло заразившихся, никуда не вы-
езжал, но где-то поймал вирус.   

В Гонконге специалисты го-
ворят, что проявляется бо-
лезнь только у 50% граждан, а 
у другой половины населения 
заболевание никак не проявля-
ется, но они являются перенос-
чиками вируса. Вот эта ситуация  
очень нехорошая.

Ещё один мой совет людям: 
воздержаться от посещения 
Китая, стран Юго-Восточ-
ной Азии. Думаю, там боль-
ше всего будет коронавируса. 
Надо воздержаться от посеще-
ния нашего Дальнего Востока,  
приграничных районов.

— Аптекари спешат на-
житься на панике, на вирусе. 
Маски подорожали с двух ко-
пеек до 70 рублей и даже до 
100. Президент распорядился 
наказывать их за жадность.

— Это же дикий рынок, дикий 
капитализм, отсутствие нормаль-
ного государственного регули-
рования. Можно, конечно, ку-
лаком грозить постфактум, а 
можно принять соответствую-
щие меры. Выдать, например, 
всем гражданам маски из гос-
запаса бесплатно и удовлет-
ворить ажиотажный спрос. 
Можно руководящим чиновникам 
на аптеки повлиять, чтобы оста-
новить их от взвинчивания цен и 
получения доходов на беде, на 
страхе перед инфекцией.        

— Путин предложил у таких 
аптек отбирать лицензии.

— Не знаю, как это можно по 
закону сделать. Но если Путин 
сказал, то это уже почти что за-
кон. Может быть, и накажут об-
разцово-показательно несколько 
аптек. Хотя, я бы сказал, что в 
этой заботе о людях заметна  
некоторая театральность.

Если бы была забота искрен-
ней, то наша инфекционная 
служба была бы в ином поло-
жении, чем сейчас. Эта важная 
часть нашего здравоохранения 
совершенно развалена. Она на-
ходится на уровне 80-х годов 
прошлого века.   

— Оптимизация и их косну-
лась?

— Она коснулась таким об-
разом, что в половине наших 
районных больниц вообще нет 
инфекционных отделений. Их за-
крыли, к сожалению. Возможно, 

во всех районных больницах их 
держать и не надо, но речь идет 
о крупных стационарах, которые 
не обновлялись, не реконструи-
ровались, не оснащались новым 
оборудованием уже несколько 
десятков лет.

— Притом что у нас были 
вспышки туберкулеза, гепа-
тита, кори…

— Да, значительная часть 
населения оставалась неприви-
той. Всегда требовались и бу-
дут требоваться инфекционные 
отделения. В России смертность 
от инфекционных заболеваний в 
3 раза выше, чем в Европе. Тут 
и туберкулез, и ВИЧ, и осталь-
ные заболевания. Но почему-то 
инфекциями мало у нас занима-
ются. Эти специализированные 
больницы в крайне запущенном 
состоянии. 

— Может быть, коронави-
рус расшевелит сознание на-
шей исполнительной власти и 
заставит обратить внимание 
на инфекционные больницы 
и отделения?

— Сомневаюсь. Даже мил-
лион наших граждан, заболев-
ших ВИЧ-инфекцией, никого во 
власти не расшевелили. Факти-
чески каждый сотый гражданин 
РФ болен ВИЧ-инфекцией. И 
— тихо. Думаю, и сейчас вирус-
ная суматоха сойдет, и месяца 
через два-три всё вернется в 
прежнее состояние. Над вирусом 
2019-nCoV сегодня работают не 
только китайские лаборатории, 
в России тоже скоро появится 
вакцина, инфекция будет по-
беждена. Но мы обязаны быть 
всегда начеку, чтобы оператив-
но противостоять заболеваниям,  
угрожающим человечеству.

Беседовала Галина ПЛАТОВА

Советская Россия. 2020. N14

28 января балаковские 
коммунисты почтили память 
земляка, легендарного ком-
дива Красной Армии Василия 
Ивановича Чапаева.

Участник Первой мировой и 
Гражданской войн, командир ди-
визии Красной Армии, В.И. Ча-
паев  родился 28 января 1887 
года в деревне Будайке Чебок-
сарского уезда Казанской гу-
бернии. Спустя некоторое время 
семья Чапаевых переселилась 
в село Балаково Николаевско-
го уезда Самарской губернии 
(ныне Саратовская область, г. 
Балаково). Осенью 1908 г. был 
призван на службу в армию  
и направлен в Киев.

В 1914 г. В. Чапаев был на-
правлен в 159-й запасной пе-
хотный полк в город Аткарск 
Саратовской губернии. В 1915 г.  
попал на фронт. Воевал  
в 326-м Белгорайском пехотном 
полку 82-й пехотной дивизии 9-й 
армии Юго-Западного фронта на 
Волыни и в Галиции.

В июле 1915 года закончил 
учебную команду, получив зва-
ние старшего унтер-офицера. 
Войну закончил в чине фельдфе-
беля. За проявленную храбрость 
был награждён Георгиевской ме-
далью и солдатскими Георгиевс-
кими крестами трёх степеней.

В 1917 г. вступил в РСДРП(б). 
Был избран командиром 138-го  
пехотного запасного полка, сто-
явшего в Николаевске (ныне 
Пугачев, Саратовская область). 
Организовал уездную Красную 
гвардию из 14 отрядов. По его ини-

циативе было принято решение о 
реорганизации отрядов Красной 
гвардии в два полка Красной Ар-
мии — имени Степана Разина и 
Емельяна Пугачева, объединён-
ных в Пугачевскую бригаду  
под командованием Чапаева.

В 1918 г. был назначен ко-
мандиром 2-й Николаевской 
дивизии. С мая 1919 года  был 
назначен начальником 25-й 
стрелковой дивизии, участ-
вовавшей в Бугульминской и 
Белебеевской операциях про-
тив армии Колчака. Под руко-
водством Чапаева эта дивизия  
заняла Уфу и Уральск.

Погиб 5 сентября 1919 года 
в результате глубокого рейда 
казачьего отряда полковника  
Н.Н. Бородина.

В городе Пугачёве Саратовс-
кой области находится дом-му-
зей, где он жил и работал в 1919 
году и где была сформирована 
Чапаевская 25-я стрелковая ди-
визия. В городе Балакове Сара-
товской области есть дом-музей, 
где он жил до 1908 года.

В 1923 году Дмитрий Фурма-
нов написал роман «Чапаев». В 
1934 г. вышел фильм «Чапаев», 
получивший огромную популяр-
ность. Главную роль в этом филь-
ме сыграл саратовский актер  
Борис Бабочкин.

Пресс-служба  
Балаковского РК КПРФ

Использованы данные  
сайта wikipedia.org

2019-nCoV сеет панику

к 75-летию Великой ПобедыПамять  
о Чапаеве жива
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Ветеран войны П.А.Чурбаков в кругу семьи


